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台湛夏令營心得                 人發系 100級 496062242王翊馨 

    真的很開心有機會可以參加這次的台湛夏令營，這是我第一次踏上大陸和澳

門的土地，對我來說意義非凡。我想能用少少的旅費見識、體驗到許多不一樣的

新鮮事並不是每個人都能擁有的幸運，也因此我特別珍惜這次的出團機會。 

    為了這趟夏令營，大家行前實在花了很多時間準備，除了需要不斷開行前會

外，回想出發的前一天，我們還約在師大分部討論論壇的內容、修正 PPT，並且排

練我們晚會的短劇表演，約莫晚間 9 點討論結束後才各自回家做道具及將行李做

最後整理，隔天都是睡眼惺忪到機場的；然而這一切辛苦都很值得，尤其我們的

表演在當地晚會上竟出乎意料地得到許多的掌聲與笑聲。 

    透過論壇、晚會種種活動，不光是讓我們與對岸的學生接觸，也認識更多台

灣其他大專院校或其他中學，甚至有機會與不同學校學生做了深入的交流。這次

夏令營行程是相當豐富多元，欣賞許多名勝美景，每天晚睡早起，就算累癱了還

是想提起精神迎接隔日行程，儘管碰到大風雨，我們仍風雨無阻地進行完所有活

動與參觀。 

    

   

    這一趟旅行，令人最為印象深刻的，莫過於被人當上賓一樣地對待，大概可

以說是每天過著小帝王般的生活吧。光從住宿的地方就能感受到活動主辦單位的

誠意，雖然不是最高級的酒店，卻也是有 SPA 可以享受的度假中心，而且附近還

有商城可以逛，並非原本所想的偏僻地區。每天的伙食也是非常豐盛，中餐晚餐

都是十幾道的桌菜，幾乎餐餐都有油雞和魚蝦，或許因為吃太多這樣的餐吃得有

點怕了，竟有人問起相關籌辦人士說為何餐餐都有雞呢？得到的回應卻是：”無雞

不成宴”，這才恍然發現他們是將這樣一個夏令營活動視為”宴會”般正式啊！這也

難怪幾乎每一餐都有些官員陪坐吃飯。被當成上賓對待的經驗還有每次出門時總

有公安車在遊覽車前後壓陣，街頭的市民總會跑出來圍觀，我們就這樣一路像動
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物園裡的猴子被群眾盯著看，好不習慣。而一趟旅程下來也能從細處看見主辦單

位的用心，例如參觀湛江師範附中時，可以看見貼著”請講普通話”的標語；另外，

在行程最後一天晚上，主辦單位還貼心地為七月分的壽星慶生。 

   

     因為湛江政府相當重視這次活動，所以我們隨行都有記者跟隨，他們似乎很

重視台灣學生參與這次活動的想法，每個特殊活動結束後總要抓幾個人來訪問，

而這些訪問結果真的就在隔日於他們的電視台播出。我在第四天欣賞人龍舞表演

之後被訪問到，記者首先問即我對人龍舞的看法，我直覺的回應是：這是相當特

別的表演，不同於我過去所見的舞龍舞獅，他們竟然完全是由大人和小孩去搭建

出來的隊伍，大人小孩環環相扣，孩子的腰力要很好，大人的臂力要很強，是相

當精湛且有難度的表演。而事後我進一步聽說，所有表演者似乎出自同一家族，

這表演代表的是他們家族情感的凝聚以及文化傳承的認同，我想這樣的觀念對於

變動時代中的年輕人是最為需要的。 

 

 

                                              

 

                     

 

 

    我其次被問到參與這次夏令營，讓我對大陸產生什麼樣的印象，當時我很直

接地說：一路上我欣賞什麼是真正山川壯麗、幅員遼闊，又見識所謂地小橋流水

人家，我看見了紅土孕育出的城市。不諱言的是，市區交通的紊亂讓人不敢苟同。

原因在於受訪前一天我們一行人晚間去度假村附近的商城逛街，過個馬路實在提

心吊膽，沒有所謂紅綠燈，車子四面八方來，按喇叭是家常便飯，瞬間覺得台灣

的交通算是很不錯的。事實上，私底下我對大陸尚有些比較負面的評價沒說出口，

例如路面相當不平坦，除了高速公路，隨時都像在搭雲霄飛車；又水源不是太乾

淨，住進度假村前幾天，水龍頭打開水竟是混濁的；另外，大陸似乎不太重視廁

所的裝潢或整潔，我們這次還真的使用到沒有門或沒有鎖的廁所呢！另外廁所似

乎也不習慣使用芳香劑，高級一點的酒店頂多是會燒蚊香，就這部分我實在覺得

他們有很大的改進空間。 

    回頭再談我受訪的經驗，我最後是被問即了參與這次活動讓我對大陸學生的

看法，與過去有什麼異同。我過去以為，大陸學生說話都很嗆辣，尤其行前再三
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被人叮嚀小心與大陸學生言談，使我出發前對此感到相當恐慌，但其實我後來發

現並不是我先前想像得那麼恐怖，他們有些人自己也會怕提到敏感問題，而在海

峽兩岸師資與創新人才培育論壇上，我發現也滿多大陸學生是很謙和有禮的，雖

然有時不知怎麼看來是有點刻意地有禮，但至少他們這樣的行為讓我感覺到其實

和他們說話沒什麼好怕的，就這點說來是我參與這次夏令營感受大陸學生與我過

去印象最大的差異。至於相同之處，我想就是他們的積極態度了，在兩岸學生論

壇上，大陸學生提問明顯比台灣學生多，又我們參觀湛江師範學院時，許多大陸

學生會主動來與我們搭訕、主動提問來了解我們，甚至主動要求互相留聯絡資料。

又到海洋大學時，經過他們的食堂，發現許多學生有課外書放身旁，仔細一問，

其實他們很少有作業是需要閱讀課外書的，也就是說，閱讀課外書純粹出於他們

自願，這是相當值得多數台灣學生學習的。 

                                 

 

 

 

  

 

 

    這次夏令營，同樣令我印象深刻的是統獨問題存在的震撼，雖然他們總是輕

描淡寫，但不難使人聽出其中意涵。在每次吃飯前官員的致詞中，常聽到他們強

調大陸台灣文化的同緣，更直接一點的，是表示歡迎我們回到祖國的懷抱。另外，

在介紹湛江週邊島嶼時，總是刻意地強調台灣是他們週邊的第一大島。又好巧不

巧，連續送我們的兩頂帽子，都是紅顏色的，很難不讓人產生聯想。統獨的問題，

真的是有賴兩岸官員們妥善地處理。 

    最後想提到一點是，這次夏令營經驗還讓我體認到，媒體真的是很重要，台

灣媒體報導什麼，代表的都是我們台灣。這次幾天的旅程中，我就聽到兩次大陸

人說對台灣的印象就是立法院裡面打架的奇景，聽到這其實我是覺得很丟臉的，

不管立法委員們是想透過做戲提升曝光率或有其他原因，只要一經報導播出到世

界，代表的就是我們台灣，難道我們真的要給人家這樣的印象嗎？這樣如何讓人

看得起？我覺得這真的是台灣立法院及媒體值得好好省思的問題。 

    總之，這次旅程真的讓我見聞很多更是思考了許多，衷心地感謝所有相關的

主辦單位，也感謝國際事務處給我這個機會參加，更感謝心懿姐這一路辛苦地陪

伴，才讓我們幾個平安順利且快樂地結束這趟旅程！ 
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